
A11 香港新聞 ■責任編輯：戚鈺峰 2015年7月22日（星期三）

香港文匯報訊（記者李穎宜）暑假是孩子投入各
項戶外活動的黃金時間，但本港夏季的紫外線
（UV）指數長期處於高水平，久曬會傷身。一項調
查發現，家長重視皮膚防曬多於眼睛，近四成家長沒
有為子女的眼睛做防曬措施，且有近九成家長不知道
子女18歲前是人一生中吸收最多紫外線的時候，故
眼科視光師提醒家長，在子女嬰兒時期已要做好眼睛
防曬，有助減低他們長大後患上嚴重眼疾的風險。若
孩子不願意戴太陽眼鏡，戴帽也可收防曬之效。
香港執業眼科視光師協會於今年6月進行「家長對

學童眼睛防曬認知調查」，以問卷訪問了1,674名小
學生的家長。昨日公佈的調查發現，學童除體育課
外，每星期平均有4小時在戶外活動。雖然有75%家
長會為學童做防曬，不過當中高達73%人只會為子
女做皮膚防曬；39%家長表示，沒有為孩子採取任何
眼睛防曬措施。此外，41%家長指，子女無太陽眼鏡
或有防紫外線鏡片功能的眼鏡；即使有太陽眼鏡，平
均10次外出，僅3次會戴上。

「陽光不刺眼，不代表不需要防曬」
協會前會長鄭偉雄分析，家長們普遍就紫外線對
皮膚的傷害認識較多，對眼睛傷害的認知較薄弱。他
舉例指，調查發現有66%家長誤以為紫外線高的時
候才要做眼睛防曬，「但其實陽光不刺眼，不代表不
需要防曬。」另只有11%家長知道18歲前是人一生
中吸收最多紫外線的時候。

兒童瞳大晶體薄易曬傷
調查又顯示，27%家長指學校不容許戴太陽眼鏡或
可變色鏡片的眼鏡；19%家長認為孩子戴太陽眼鏡很

裝模作樣，恐被人標籤。協會外務秘書蕭志忠卻指出，兒童的瞳
孔比成年人大，其晶體亦比成年人單薄和清透，所以紫外線更容
易照進視網膜，長遠會傷害眼睛。
協會會長鄭偉澤提醒家長，應選配有信譽的公司和品牌出品、
具有「UV400」標籤的太陽眼鏡，灰色或茶色鏡片較佳。
家長鄭太指，會與女兒一起選購太陽眼鏡，但其7歲女兒「貪

靚」，多數會以款式為挑選準則。荃灣商會學校校長周劍豪表
示，若有家長要求校方讓子女戴太陽眼鏡，他會與家長進一步商
討，以了解其需要。

瑪麗被服疑洗熨乾未殺霉菌
專責調查組找出源頭 完成更換消毒籲莫自攜病服
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上月消費物價升 因鹹水魚更貴

香港文匯報訊（記者 黎忞）港媽的母乳餵哺率
只有2.3%，屬全球最低的地區之一，這與部分媽媽
擔心人奶營養不足以應付嬰兒成長需要有關。理工
大學研究團隊自去年起進行母乳營養研究，發現超
過八成受訪媽媽的母乳DHA含量達到中國居民膳食
營養素參考攝入量，針對「未達標」者，專家建議
可進食足夠的魚、肉、蛋等，並選含奧米加-3脂肪
酸較多的魚類等，以提高母乳營養。相關研究及資
訊會被納入至本港首個母乳營養資料庫，務求為公
眾提供更多正確資訊。

港人母乳餵哺率嚴重偏低
2012年全球的母乳餵哺率為39%、內地為28%，

香港卻只有約2.3%，數字嚴重偏低。理大應用生物
及化學科技學系副教授黃文秀昨日表示，港媽普遍
擔心乳汁營養不夠，影響嬰兒的營養吸收。為了研
究母乳營養成分，理大團隊由去年4月至今年6月期
間，邀請哺乳期婦女參與研究，向74位參加者進行
飲食記錄和問卷調查，收集她們的母乳，檢視當中

多元不飽和脂肪酸（DHA、EPA、AA）的含
量。
檢測結果顯示，以嬰兒每天攝取750毫升母乳

計算，超過八成參加者的母乳DHA含量達到中
國居民膳食營養素參考攝入量。另所有參加者，
包括沒有服用營養補充劑的哺乳期婦女，她們每
日平均的DHA和EPA攝入量，均高於中國居民
膳食營養素參考攝入量，反映港媽的母乳營養達
標。
調查又發現，受訪港媽最常食用三文魚，約5天食
一次三文魚魚生或壽司。理大食物安全及科技研究
中心註冊營養師兼項目主任張智良建議，哺乳期婦
女每周可進食4両至12両魚類，多吃含豐富奧米加-3
脂肪酸的魚類，以助嬰兒腦部發展；同時應減少進
食含有較多甲基汞（水銀）的魚類，如藍鰭吞拿魚
等，否則會影響嬰兒神經發展。
黃文秀指出，生或熟的三文魚同樣含有豐富營

養，但熟魚的食品安全風險則較低。港媽亦可間中
進食含豐富碘質的海產如海帶，含鈣豐富的奶、芝

士等，以及多喝水和清湯，培養健康的飲食習慣，
從而提高母乳營養。

醫生指餵母乳令孩子體質佳
港媽陳紫琪在其女幼兒時期，一直以全母乳餵

哺。女兒一歲多時患上呼吸道疾病，覆診時醫生
指，相比其他同樣患有該病的孩子，其女兒的痰多
和氣喘後遺症較為輕微，康復進度理想，很大機會
與餵哺母乳有關，這令陳紫琪對餵哺母乳更有信
心。

■■理工大學進行母乳營養研究理工大學進行母乳營養研究。。 黎忞黎忞 攝攝

■■很多家長忽略為小孩子的眼很多家長忽略為小孩子的眼
睛做防曬措施睛做防曬措施。。 李穎宜李穎宜 攝攝

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）內地今年起全面
禁止死囚器官移植，公民自願捐贈是器官移植的唯
一合法器官來源。中國器官移植發展基金會獲李嘉
誠基金會捐贈800萬元人民幣，作為種子基金，推動
內地的器官移植發展。基金會理事長、原衛生部副
部長黃潔夫昨日表示，希望改變民眾既有的傳統觀
念，又會多做研究，多辦研討會，吸引更多善心人

捐款，令有需要的人得到平等移植器官的機會。

建基金會種子基金 國家配撥2000萬
中國器官移植發展基金會早於1995年成立，惟一

直不受重視，黃潔夫於2013年年底出任該基金會理
事長時，基金會只剩下1,060元人民幣，需重新籌募
啟動資金。李嘉誠基金會前日捐資800萬元人民幣，
建立基金會的種子基金。其後國家財政部撥出2,000
萬元人民幣配套資金，是支持建立和發展中國人體
器官分配與共享系統的專項資金。
黃潔夫表示，中國內地於2010年之前，死囚器官
移植是唯一移植器官來源。由於仍未建立國家公民
捐獻體系，要推動內地的器官移植發展困難重重，
包括技術、財政和文化三大方面。
他解釋，以前於刑場處理死囚器官，而非在醫

院，加上醫療人員技術不足問題，程序和環境問題
令器官受感染的比例很高。他又指，現時內地只有
169家醫院可進行移植器官手術，非常不足，希望至
少可增加300家至400家醫院進行相關手術，並培訓
出更多有足夠技術的醫療人員。
由於內地居民需自行承擔手術醫療費用，一次移

植器官手術費約30萬元人民幣，窮人根本無力承
擔，加上過往的器官移植分配制度並不公開，黃潔

夫希望透過基金會的推動，令器官移植事務在「透
明和公開」下發展，每名有需要人士都可獲公平分
配的機會。
他表示，基金會賬目收支會於網上公開，所有幹
事都不會收取利益。

3年間遺體器官捐獻量冠亞洲
2010年開始，黃潔夫帶領推動公民捐獻試點計

劃，並於2013年正式確立公民捐獻體系，在短短近
3年間遺體器官捐獻案例成為全亞洲之冠。截至前
日，共實現捐獻案例4,518宗，捐獻器官12,208個，
預計今年將有2,500例以上的公民捐獻，捐獻數量估
計是繼美國之後全球第二高。

黃潔夫：盼改變民眾傳統觀念
不過，現時仍有約3萬人排隊輪侯器官移植，黃潔
夫希望透過教育，改變民眾既有的傳統觀念，又會
多做研究，多辦研討會，包括下月21日至23日於廣
州舉行研討會，吸引更多善心人捐款。
據了解，自基金會再起動的消息公佈後，多個大
型藥業公司和本港慈善基金已承諾捐款支持，包括
瑞士羅氏藥業、瑞士諾華藥業及日本安斯泰來藥
業。

■■在黃潔夫在黃潔夫((左左))的推動下的推動下，，李嘉誠李嘉誠((右右))捐資捐資800800
萬人民幣萬人民幣，，成立中國器官移植發展基金會的種成立中國器官移植發展基金會的種
子基金子基金。。

香港文匯報訊（記者 文森）政府
統計處昨日公佈，今年6月份綜合消費
物價按年上升3.1%，較5月相應升幅
3%稍高。若剔除所有一次性紓困措施
影響，基本通脹率為2.6%，與5月相
同。特區政府發言人認為，6月份綜合
消費物價指數錄得稍高升幅，主要是
由於鹹水魚價格升幅擴大所致。
發言人指出，經季節性調整的綜合

消費物價指數，今年4月至6月平均每
月變動率為-0.2%，與3月至5月的相
應變動率相同。剔除所有一次性紓困
措施影響，4月至6月平均每月變動率
0.2%，也與3月至5月相同。

水電燃氣升幅最大
在各類消費項目類別中，電力、燃

氣、水升幅最大，綜合消費物價指數
上升25%，主要涉及部分住戶用完政
府提供一次性電費補貼。另外住屋和
外出用膳緊隨其後，分別上升4.3%和
4.2%；至於食品（不包括外出用
膳）、雜項物品和服務，分別上升

4.2%、1.3%和下跌0.5%。另一方面，
耐用物品上月在綜合消費物價指數中
下跌5.8%，其中衣履及煙酒分別下跌
2.6%和0.5%。交通方面的綜合消費物
價指數，則按年下跌0.3%。
以今年首半年合計，綜合消費物價

指數按年上升3.7%，甲類、乙類和丙
類消費物價指數，分別按年上升
5.3%、3.3%、2.3%。
剔除所有一次性紓困措施影響，首

半年的綜合、甲類、乙類及丙類消費
物價指數，按年分別上升 2.6%、
3.4%、2.4%、1.8%。截至今年6月止
的12個月內，綜合、甲類、乙類及丙
類消費物價指數，分別升 2.9%、
3.6%、2.8%、2.3%。
發言人表示，鹹水魚價格升幅擴

大，導致6月消費物價指數上升。通脹
在6月份大致維持平穩，展望將來，鑑
於輸入通脹和緩及本地經濟增長步伐
溫和，消費價格壓力在短期內應會依
然受控，港府會繼續密切留意通脹走
勢，特別是通脹對低收入者的影響。

瑪麗醫院早前宣佈醫院被服含毛黴菌後，港島西醫
院聯網總監陸志聰昨表示，更換被服是從星期日

晚開始，至昨日早上9時許，聯網內有嚴重燒傷或完成
器官移植手術等的高危病人的被服已更換完畢，並完成
有關消毒程序，預計將於今日開始，全面回收15間醫
院及門診的全部被服。

改用柴灣洗衣房被服未見毛黴菌
他補充，因深灣洗衣房的洗衣量佔醫管局整體的

13%，準備需時。回收被服後，深灣洗衣房會暫停處理
被服直至醫管局的專責調查小組公佈報告為止，瑪麗醫
院將改用來自柴灣洗衣房、未有發現毛黴菌的被服。
陸志聰續指，局方已為高危病人提供已通過檢驗的衣
服，不建議家屬自行攜帶衣服給病人更換，避免影響治
療。因毛黴菌存在於各種地方，家屬帶來的私服或有一
定的健康風險，而醫院病服方便病人抽血檢查，但他表
示如家屬仍對醫院提供的衣物有疑慮，醫院會特事特
辦，容許病人彈性穿着私人衣服，避免感染。
瑪麗醫院毛黴菌爆發後，六月至今共有5人受感染，

其中2人死亡，1人情況嚴重。醫學會會長史泰祖則表
示，毛黴菌無處不在，市民避無可避，但因毛黴菌無法
在人體裡生存，只會對免疫力低或白血球低的病人有影
響，故市民亦無須過分擔心。

顧問建議高危病人被服分開處理
對於毛黴菌感染只出現在瑪麗醫院，陸志聰相信是因

為瑪麗醫院集中接收病情嚴重的病人。醫學會傳染病顧
問委員會主席梁子超則指，若洗衣程序有使用適當的溫
度並令衣物全部乾透，按常理感染程度不會這麼高，他
估計瑪麗醫院爆發毛黴菌的原因在於醫院接收較多器官

移植病人，較易受到病菌感染，故建議醫管局日後分開
處理加護病房的被服，減低風險。
據了解，專責調查小組初步懷疑，洗衣房在洗、熨、
乾三個過程中，未能殺死毛黴菌少孢根霉，導致病人受
感染。有消息指，院方已到洗衣房視察和取辦化驗，並
有所發現，已向工場提出多項改善建議，小組及後也會
再跟進，以確定工場有按照指示改善，才會考慮是否讓
工場繼續負責清洗醫院被服，以防同類事件再發生。
小組目前正研究多項改善建議的可行性，包括分開處
理高危病人被服，以及為被服含菌的處理方法訂立標
準。

醫管局指「積極進取」處理

對於外界質疑，醫管局在星期日公佈有病人感染毛黴
菌時，未有提及已有兩宗死亡個案，食物及衛生局副局
長陳肇始未有正面回應，只表明當時主要考慮如何找出
及阻截病菌源頭，所以在得出源頭是深灣洗衣房時，已
第一時間向公眾公佈。她強調局方在所有工作上都是
「積極進取」的，又稱明白公眾對事件的關注，局方將
繼續調查事件並跟進。陸志聰則強調，瑪麗醫院並無隱
瞞病人死亡情況，只是希望待更多化驗報告完成後公
佈。

香港文匯報訊（實習記者 楊喆彤）瑪麗醫

院被服驗出含有毛黴菌，其源頭相信來自深灣

洗衣房。據悉，專責調查小組初步懷疑，洗衣

房在洗、熨、乾3個過程中未能殺死毛黴菌，

導致病人受感染。港島西醫院聯網總監陸志聰

昨表示，截至昨日早上9時許，已大致完成更

換被服及消毒措施，並於今日開始回收由該洗

衣房負責的15間醫院及門診的被服，暫不建

議家屬自攜衣服給病人，但他強調會特事特

辦。有醫生呼籲市民毋須過分擔心，並指醫院

應加強加護病房的保護措施。

逾八成港媽母乳營養達標

■■瑪麗醫院已更換和消毒由深瑪麗醫院已更換和消毒由深灣洗衣房處理的被服灣洗衣房處理的被服。。 資料圖片資料圖片

■■柴灣洗衣房柴灣洗衣房。。
資料圖片資料圖片

■■陸志聰陸志聰
呼籲病人呼籲病人
莫 帶 私莫 帶 私
服服。。
資料圖片資料圖片

李嘉誠捐800萬推動內地器官移植


